
对于运动员来说，他们渴望能够代表自己
的国家出现在奥运会的赛场上，不管结果如
何，那都是一种荣耀。对于参加过奥运会的运
动员来说，不管有没有取得奖牌，他们都是英
雄。曾经参加过奥运会、现已退役的著名赛艇
选手刘丽娟对此体会最深。

刘丽娟是一名河南培养的优秀赛艇运动
员，在第八届全运会上独夺两金后，才引起大
家注意，最终国家队的大门向她敞开。2000
年，刘丽娟身披国家队战袍出现在悉尼奥运会
的赛场上，虽然她在2000米4人双桨比赛中仅
仅获得第八名，但她的名字仍然被中国体育和
河南体育所铭记。

“如果按照当时的实力，我们至少可以排
到前六名，但是由于临时换了搭档，最终只取
得第八名的成绩。”这位拿过全国冠军、亚洲冠
军的水上健将，在回忆起奥运往事时，无比遗
憾。“没有在悉尼奥运会上取得更好的成绩，是
我职业生涯中最遗憾的一件事情。”

奥运会后，仅在九运会上夺得银牌的刘丽

娟打算离开心爱的水上运动，过普通人的生
活。但是，河南队希望她能够以老带新。刘丽
娟留了下来，并在4年后与25岁的年轻运动员
党俊玲搭档，参加了十运会女子双人单桨项目
比赛。这场战役，刘丽娟同样未能敲开赛艇冠
军的大门，只带走了一枚遗憾的银牌。

带着两届全运会的遗憾，这位河南赛艇队
元老告别了相伴十多年的赛艇运动。“在退役
前没有拿到奥运金牌，是不是感到很遗憾？”面
对记者提问，刘丽娟指了指运动服上“河南”两
个字说：“遗憾肯定有，但自己全力以赴了，就
已经感到满意，起码我对得起‘河南’两个字。”

如今的刘丽娟如愿以偿，过着她 7年前就
向往的普通人的生活，在家相夫教子。与此同
时，她仍没有离开赛艇，仍在赛艇队工作。“我
15岁就与赛艇结缘，十几年了，赛艇已经深深
融入了我的生活。虽然赛艇带给我很多遗憾，
但遗憾也是一种美，毕竟冠军只有一个。只要
付出了努力，自己问心无愧，就心满意足了。”

本报记者 刘超峰 实习生 郝 萌

中原

刘丽娟

遗憾也是一种美
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四合院迎来奥运客人
新华社北京7月30日专电 火红的石榴

花、婉转的百灵鸟……北京一家温馨古朴的
四合院 29日迎来了两位德国客人。他们是
北京市首批入住“奥运人家”的外国游客。

这家四合院位于北京什刹海景区附近，
人们都叫它“什刹海大金丝12号”，是北京市
598家“奥运人家”之一。

此前，为了让海外观众和游客走进北京
市民家庭、体验市民生活，北京市政府相关部
门在4月份启动了“奥运人家”项目。

30日一早，远道而来的德国客人西蒙尼
和皮特起床梳洗之后，便品尝到了女主人王
志喜准备的早餐：茶、哈密瓜、奶酪和烤面包。

客人就餐的地方是一个半开放的餐厅，
餐厅边绿色葱郁，石榴树上挂着一个个“葫
芦”般可爱的小石榴，耳边是百灵鸟清脆悠扬
的叫声。在这里用餐，可以切身感受到这座
老北京四合院的风味。

西蒙尼告诉记者，选择住在这里，是这儿
更有日常生活的感觉，也更方便。据悉，西蒙
尼一个月前已来到中国，皮特则是专程赶来
度假的，他们还计划到其他地方游览。

王志喜则在旁边一面准备早餐，一面和
客人们交流，教他们说些中文。据了解，“大
金丝12号”从2003年起就吸引了海内外媒体
的关注，越来越多的外国客人来小院参观、住
宿。王志喜老两口为了接待外国游客，还专
门请了老师，苦学了两年英语。

现在，王志喜已经能用英语、日语向外国
客人介绍老北京四合院了，她还能教想学中
文的外国游客地道的北京方言。

王志喜说，随着奥运会一天天临近，入住
小院的外国客人将越来越多，下周小院还将
迎接两批已经预定的客人。

“我们会尽量给外国游客以家的感觉，传
达出全体中国人民的热情好客，也希望奥运
会期间的外国朋友能在北京感受到中国人民
的善良和友好。”王志喜说。

7 月 29 日，
位于北京什刹海
大金丝12号的一
家四合院迎来了
两位德国客人。
他们是北京市首
批入住“奥运人
家”的外国游客。

新华社记者
岳瑞芳 摄

北京奥运会期间，北京将迎来大约 50
万海外游客，他们可以住进现代化的星级
酒店，也可以选择普通百姓的“奥运人
家”。与星级酒店不同，“奥运人家”更多
体现了中国文化和传统。

北京什刹海南官房胡同 39 号（图①
②）是座典型的北京民居，雕梁画栋，整
修一新，院中的石榴树和牡丹花透着
精 气 神 ，竹 笼 里 的 蝈 蝈 欢 快 地 叫 着 。
更吸引人的是这里还有百年历史的雕
花卧龙榻、长辈才能坐的太师椅、木架
上铜质的脸盆……住在这里，就是和历史
住在一起。

位于西城区大金丝胡同甲 33 号（图
③）的“奥运人家”是一座拥有上百年历
史、独门独院的古朴典雅的老四合院，
主人张静一家人已经在此居住了大约
60年。

北京市共评出 598户“奥运人家”，大
部分入选家庭邻近奥运场馆、文化古迹、
特色街道和胡同，交通便利。“奥运人家”
将在北京奥运会期间接待海外游客。

新华社记者 赵 鹏 武 巍 摄

外国代表团

想看看奥运村外北京城
据新华社北京7月30日专电 开村 4天以来，无论是运动员，还是

为代表团打前站的先遣团都对中国特色浓郁的奥运村赞不绝口。由于
忙于备战，或是为代表团入驻做最后的准备，这些天来外国村民们只能
待在村里，透过朱红色大门、火红的灯笼以及各种传统艺术展示来感受
中国。而他们告诉记者，自己更期待能早一点看到村外的北京，一个更
真实的中国。

“我们代表团里有许多人是第一次来北京，所以一路上都很兴奋，
想看看北京到底什么样。可我们今天早上 5点到达首都机场，然后就
直奔奥运村了，对于这个城市只能匆匆一瞥。”记者碰到正在国际区的
青石小道上漫步的洪都拉斯游泳队教练何塞·莱昂纳多·冈萨雷斯。他
刚参加完代表团入村的升旗仪式。

这位教练带着他的3个弟子来北京。升旗仪式刚结束，3个小将就
迫不及待地和教练一起熟悉奥运村里的环境。刚满20岁的哈维尔·埃
尔南德斯·马拉迪亚加告诉记者，他早就知道北京是一个历史悠久、文
化底蕴深厚的城市，这从奥运村里的建筑和装饰中就可见一斑。

“我们马上就要去‘水立方’试水了。只有等到比赛结束才有时间
一睹北京的真容。我们非常盼望能早点看到那些风景名胜。”教练对记
者说。

虽然从开村之日就入住奥运村了，可是圣卢西亚代表团团长阿尔
弗雷德·伊曼纽尔一直都没有出过奥运村。“代表团8月2日就要正式入
驻了，我这几天一直忙着给他们做准备呢，好在一切都很顺利。”

“我去年 10月曾来北京参加国际奥委会的大会，那时还看不到奥
运村的全景。现在一切都准备好了。这里不仅是一个标准的奥运村，
更是一个有中国特色的奥运村，它带给我们惊喜。”伊曼纽尔说。

“以前看到很多媒体报道中国，但我只想说我看到的中国，那就是
一切都很好。我非常希望等我忙完了，能有时间逛逛历史悠久的北京
城，我想这是很多像我一样正在忙碌的人的愿望。”他说。

而爱尔兰代表团的队医则刚和赛艇队员从顺义水上基地训练完回
到奥运村。“顺义的空气感觉比城里要好些。队员们的身体状况目前也
非常好，没有什么异常。有些记者拍了一些照片，就说北京的污染很严
重，其实这没有必然联系。这里的情况没有他们想象中严重。相反，这
里的奥运村是我住过的最好的，村里提供的服务也是最棒的。”

“不过，我还是很想能有时间去外面看看，只是现在没空。听说后
海那边不错，等我忙完了一定要去逛逛。”

7月30日，火炬手聂瑞平（右）与下一棒火炬手刘中华在澄海楼前进行交接。当
日，北京奥运圣火在河北省秦皇岛市传递。当日上午8时许，“祥云”火炬点亮万里长
城的东起点——“老龙头”，开始了在奥运会协办城市秦皇岛的传递。“祥云”在秦皇岛
市的传递路线全长7公里，共有208名火炬手参加传递。31日，“祥云”火炬将继续在
河北省唐山市传递。 新华社记者 刘力航 摄

圣火点亮长城东起点

7月30日，在北京地铁8号线北土城站，几名志愿者从“青花
瓷瓶”造型的指示牌前经过。全长4.5公里，设有4座车站的地铁
奥运支线（8号线）于7月28日投入试运营，其各具特色的站台风
格成为这条地铁最大的亮点之一，受到乘客的喜爱。

新华社记者 梁 强 摄

7月30日，游客在天安门广场参观游览。北京天安
门广场景观布置目前已经基本完成。今年天安门广场景
观布置突出奥运主题，由东南西北中五部分组成，中心花
坛主题为“舞动的北京”。

新华社记者 公磊 摄

胡同里
的

“奥运人家”

摔跤被公认为是世界上
最早的竞技体育运动之一。

古代奥运会在公元前
776年诞生之时，摔跤就是其
中的一项比赛，而且一直是

历届奥运会的比赛项目。
现代摔跤运动起源于希

腊，古希腊人非常崇尚摔跤
运动。摔跤分为古典式和自
由式两个跤种，又统称国际
式摔跤。1912 年，在瑞典斯
德哥尔摩举行第五届现代
奥运会时，国际业余摔跤
联合会正式成立，古典式
摔跤、自由式摔跤被列为国
际比赛项目。

奥运会摔跤比赛共设
3 个 大 项 18 枚金牌。第 29
届 奥 运 会 摔 跤 比 赛 将 于
2008 年 8 月 12 日至21日在
北京的中国农业大学体育馆
举行。

摔 跤

③③

距北京奥运距北京奥运会会开开幕幕
还有还有
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